
L es ZAC du Village des 
athlètes et du Cluster des 
médias se verdissent. Arbres 
et arbustes y sont plantés 
depuis début novembre. Au 
total, plus de 20 000 arbres 
et arbustes doivent être mis 

en terre dans les espaces publics de ces 
deux futurs quartiers. Leur plantation 
va poursuivre jusqu’en février, « pour 
permettre une adaptation idéale des végé-
taux », explique la Société de livraison 
des ouvrages olympiques (Solideo) en 
charge des chantiers.
Sur le Village des athlètes, à cheval 
entre Saint-Denis, Saint-Ouen et 
L’Ile-Saint-Denis, ce sont 1 000 arbres 
adultes et 8 000 jeunes arbres et 
arbustes qui vont être plantés, contre 
1 900 grands arbres et 9 100 jeunes 
arbres et arbustes dans le Cluster des 
médias, situé à Dugny, Le Bourget et 
La Courneuve. Pour favoriser l’adap-
tation de ces végétaux à leur nouvel 
environnement, la Solideo a adopté 
le label « Végétal Local », avec des 
espèces principalement régionales, 
issues du bassin parisien Nord-Sud et 
Nord-Est aux conditions de sol et de 
climat identiques à celles du Village 
des Athlètes et du Cluster des médias. 
L’introduction de ces végétaux sur ces 
deux futurs sites olympiques n’est pas 
seulement esthétique. « Ils participeront 

directement à la constitution d’îlots de 
fraicheur au sein des espaces publics et 
permettront de faire de la ville un support 
de la biodiversité », indique la Solideo.
Dans un même souci environnemen-
tal, un substrat fertile a été créé à 
partir de matériaux issus de la phase de 
déconstruction sur le Village des ath-
lètes mélangés avec du compost. « Les 
substrats de plantation produits à partir 
de ce projet couvrent 75% des besoins 

en terres des chantiers d’espaces publics 
du Village des athlètes, sans utiliser de 
nouvelles terres », souligne la Solideo. 
« Cette expérimentation correspond à la 
plus grande production de substrats en 
France actuellement, et constitue une véri-
table innovation pour la transformation 
des matériaux de déconstruction », ajoute 
la Société de livraison des ouvrages 
olympiques.
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20 000 arbres et arbustes pour le Village 

des athlètes et le Cluster des médias

Ces végétaux sont plantés depuis début novembre sur les deux sites olympiques.  
© Solideo

LA COURNEUVE
Gilles Poux a été entendu. 
« Le préfet de région m’a 
informé de la mise en œuvre 
d’une expérimentation 
de la diminution de la 
vitesse de circulation sur 
l’autoroute A86 dès la 
mi-2024 », a annoncé sur 
X (ex-Twitter) le maire 
(PCF) de La Courneuve, 
qualifiant la nouvelle de 
« victoire pour notre santé et 
notre environnement ». L’obtention 
de cette expérimentation fait suite à 
une mobilisation lancée fin septembre 
par l’élu, plaidant pour une réduction 
de la vitesse à 70 km/h sur les por-
tions l’A86 et de l’A1 qui traversent sa 
ville. Des portions empruntées quoti-
diennement par pas moins de 80 000 
véhicules. Une source de pollution et 
de nuisances sonores que Gilles Poux 
souhaite réduire. Car « toutes les études 

nous montrent que les Courneuviennes 
et les Courneuviens ont une espérance de 
vie réduite de 5 à 6 ans par rapport à la 
moyenne de l’Ile-de-France », affirmait le 
maire de La Courneuve en septembre 
dernier pour justifier sa revendication. 
Et pour faire entendre sa voix, la Ville 
avait installé une banderole visible 
depuis la route et lancé une pétition en 
ligne. Pétition qui a été signée par plus 
de 500 personnes.

Gilles Poux, le maire 
(PCF) de La Cour-

neuve. © FC

UNE « VICTOIRE 
POUR NOTRE  

SANTÉ ET NOTRE 
ENVIRONNE-

MENT »

La mesure était réclamée 
par Gilles Poux, le maire 
(PCF) de La Courneuve, 
pour réduire la pollution et 
les nuisances sonores.

La vitesse de 
circulation ré-
duite sur l’A86 
dès la mi-2024

Commande publique équitable
Romainville primée
La Ville s’est distinguée dans le 
cadre de la première édition des 
Trophées Fairtile organisés par 
l’ONG Max Havelaar pour valoriser 
l’engagement des collectivités en 
faveur du commerce équitable. Ro-
mainville a reçu le trophée de l’offre 
équitable la plus diversifiée dans 
une cantine, en atteignant le chiffre 
record de 17 filières de produits 
issus du commerce équitable au 
sein de la cuisine de l’école Maryse 
Bastié, inaugurée en mai dernier : 
la seule cantine 100% bio et 100% 
fait maison d’Ile-de-France.

Conseil départemental
Une mise en réseau  
des lieux de mémoire
Le Département a présenté, mardi, 
un dispositif de mise en réseau des 
lieux de mémoire de son territoire 
(la Cité de la Muette à Drancy, 
l’ancienne gare de Bobigny, le fort 
de Romainville…) visant à les 
valoriser et à « mieux transmettre 
le récit mémoriel des événements 
tragiques qui s’y sont déroulés ».

Saint-Ouen
Un programme de 289 
logements inauguré
Lundi, le promoteur Faubourg 
Immobilier a inauguré « The One » 
: un programme de 289 logements 
construit au cœur de l’écoquartier 
des Docks, comprenant des appar-
tements allant du deux aux cinq 
pièces et des maisons sur le toit.
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EST ENSEMBLE
Le 1er janvier, une régie publique assurera 
la distribution de l’eau potable sur les 
neuf villes d’Est Ensemble (Bagnolet, 
Bobigny, Bondy, Le Pré Saint-Gervais, 
Les Lilas, Montreuil, Noisy-le-Sec, Pantin 
et Romainville). Et cette évolution, qui 
fait suite à la décision du territoire de 
ne pas réadhérer au Sedif (Syndicat des 
Eaux d’Ile-de-France), va avoir des effets 
positifs pour le porte-monnaie de ses 435 
582 habitants qui vont voir leur facture 
d’eau diminuer grâce à une gratuité de 
l’abonnement et des 10 000 premiers 
litres consommés « correspondant à la 
consommation domestique essentielle » 
et à une tarification progressive « encou-
rageant à économiser l’eau ». Autant de 
mesures comprises dans une délibération 
adoptée mardi par les élus du territoire 
Est Ensemble. « La gratuité des premiers 
mètres cubes d’eau est un marqueur des 
politiques progressistes. A Est Ensemble, 
nous voulons faire la preuve qu’il était 
possible de le faire », déclare Patrice 
Bessac, le président (PCF) du territoire et 
maire de Montreuil. « C’est la preuve que 
placer la gestion de l’eau sous le contrôle 
d’élus de proximité, à l’écoute des 
mobilisations associatives et citoyennes, 
garantit des avancées sociales financiè-
rement utiles à tous, tout en gardant une 
ambition écologique forte privilégiant la 
sobriété », ajoute l’élu pour qui « l’eau 
est bien trop précieuse à la vie pour 
n’aborder sa gestion qu’au travers des lois 
du marché et des intérêts privés ».

La régie publique 
va faire baisser  
le prix de l’eau

ENTREPRISE
Belle prise pour Saint-Ouen. Le 
constructeur américain de véhicules 
électriques Tesla va prendre la route 
de la commune pour y déménager 
son siège « France ». Une informa-
tion dévoilée par Le Parisien. Le siège 
hexagonal de l’entreprise d’Elon Musk 
était déjà implanté en Ile-de-France, à 
Chambourcy, dans les Yvelines. Début 
décembre, plus d’une centaine de sala-
riés de Tesla vont ainsi prendre leurs 
quartiers à Saint-Ouen, au 150 boule-
vard Victor-Hugo. Adresse qui accueil-
lera aussi, l’an prochain, un Centre 
Tesla dédié aux activités commerciales 
et d’après-vente de l’entreprise.

Tesla va installer 
son siège France  
à Saint-Ouen

L’entreprise va s’installer au 150 boule-
vard Victor-Hugo. © DR
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